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郭沫若奖学金获得者访谈

乐观开朗的女生
——访化学与材料科学学院王慧圆同学

学生记者 周山

笑容灿烂阳光，话语谦和略带小
幽默，这是王慧圆同学在采访中给我
的印象。作为郭沫若奖学金获得者、
即将去斯坦福大学进一步深造的同
学，在她的身上，不仅能看见认真勤
奋好问的求学精神，还能看到奉献他
人、乐观自信的人生态度。

王慧圆说，自己在科大的生活可
概括为凡与不凡的可逆反应。她给出
这个反应的条件是务实实干，而反应
的催化剂便是思辨、发现与权衡。通
过思辨来寻求最适合自己的积极心
态，通过发现寻找他人的长处加以学
习，通过权衡选择最适合自己的成长
模式。

“我一直觉得自己是个挺平凡的
人”，这句话在采访中常常挂在王慧
圆的嘴边。她笑称自己没有傲人的智
商、没有非凡的领悟力、没有过人的
记忆力，但她有着对自己和他人的清
楚认识。她会清楚地考虑什么样的途
径适合自己成长、她能发现周围的人
有哪些特长，并不断向他人学习。采
访中，王慧圆多次提到她佩服各式各
样的同学：会弹钢琴、拉大提琴的室
友，专心科研的某位同学，校友论坛
上认识的有故事的校友……在她的学
习过程中，她会根据不同的科目寻找
擅长相应科目的同学请教讨论。就是
这种对自己和他人都有着清晰认识的
态度，让王慧圆在生活中保持乐观自
信的态度，在学习中获得了积极进取
的动力。而当自己收获不少成功的果
实后，这份不骄不躁的态度，让她能
继续保持一份谦和平静的心态。

乐于尝试新鲜事物，是王慧圆在
谈话中流露出的一个性格特点。她会
对自己没做过的事物产生极大的兴
趣，并且敢于尝试。她会去尝试着学
习自己没有接触过的乐器、会在周末
去参加特教中心的爱心活动、会在听
说心理教育中心招收志愿者时踊跃报
名。她笑称自己这种不断尝新的行为
是“打酱油”，但是现实中的她对这
些活动的参与程度并不止步于打酱油
而已。从大一就加入化院辩论队，在
心理教育中心做了3年的志愿者，可
以看出她的毅力与坚持。她说自己通
过不断尝新去发现自己感兴趣的事
物，然后会一直坚持下去。这份勇于
接受新事物的态度，让王慧圆在科大
的生活变得丰富多彩，也让自己的人
生多了不少沉淀与阅历。

喜欢帮助他人、收获自我的感
觉，是王慧圆同学谈及自己的志愿者
工作时提到的一点。在心理教育中心
做了3年工作的她，早已把心理教育
中心当成了自己在学校里的第二个
家。3年的时间，让她坚持下来的动
力就是自己在帮助他人后，收获的来
自老师及同学带给她的感动。有一
次，她接待过一个前往心里教育中心
做测试的同学，过了很久后，这个同
学在教学楼里相遇时仍记得她，并且
还向别的同学夸奖她的热情，这一点
让王慧圆觉得很感动。心理教育中心
老师的真诚亲切，让王慧圆愿意把自
己的心事与老师们分享。志愿者的经
历，让她感受到了科大师生之间的情
谊，也让她有机会把这份感动传递下
去。在采访中，她还多次提到了中科
大校友神州网，她说这个网站让自己
结识了不少已毕业的师兄师姐们，再
次感受到了科大校友之间真挚的情
谊。在奉献他人中收获感动，让王慧
圆受益匪浅。

保持乐观积极的心态的王慧圆，
在科大的求学生活中走出了靓丽的轨
迹。“再回首时，那些曾经的崎岖与
坎坷，已然成为心中的一抹淡然。给
自己一个灿烂的微笑，我不凡的生活
将继续进行，我相信自己的明天会更
多彩！”

规划 追求 努力
——访物理学院杨娅芳同学

学生记者 朱韵

采访前一天，杨娅芳刚从美国回来。看
上去文静瘦削的她，此时除了郭沫若奖得主
的身份之外，也已经获得了MIT、普林斯顿
等名校的offer，准备前往MIT的物理相关专
业深造。

“功夫在平时”

谈及获奖原因时，杨娅芳总结道：“我
觉得最主要还是我的学业成绩、英语等等各
方面表现好吧。”作为物理学院的年级第
一，杨娅芳保持着令人诧异的4.07的GPA，
托福考试拿到了112分，GRE的语文部分也
得到了96%的分数。

如此优异的成绩有没有什么秘诀呢？杨
娅芳的答案是“规划”。“我很反对临时抱佛
脚，”她说：“平时来说课本最重要，我会在
学一个科目的时候看好几本经典教材，相互
比较。而且在大学里不能只背公式、只做
题，最重要的还是把原理弄透。平时的学习
不能太过于功利，而是跟上老师的节奏。我
会尽量把公式都自己推一遍，这样用习题辅
助，不放过任何问题，考试之前把经典题目
看一遍，再从头到尾看看课本，做题的时候
思路和推导都会有了。”

在自己的“学习经”中，杨娅芳更注
重的是课本，在课本上花的时间也更长，
因为课本很“精要”。平时在规划之下学
习，考前过一遍物理的千题解也就仅仅需
要一天时间。

英语的学习同样在严格的规划之下。
“我每天都会给自己细化任务量，但是不熬
夜，高效率地把它完成。”“必然痛苦”的背
单词过程就是这样做的。“我初中就已经背
了四级单词，高中五点半起床背六级，大一
背托福，大三准备 GRE，没人强迫，但我
觉得这是必须去做的事情。”她说，在日常
生活中英语也变成了一种习惯。比如，在
MP3里放一点英语、平时多读读英语杂志，
语感慢慢地培养出来。即使在考试周也不会
放弃这些习惯，复习的时候当作换换脑子。
现在，杨娅芳对自己的英语已经很自信了。

“别人都说我底子好，但我花的功夫也是一
般人没有的。”

“要有自我追求”

在科研方面，杨娅芳也有自己的见
解。“由于把时间精力主要放在了学业上，
我发的paper不多。每周我会规划一定的时
间去做实验，在开组会时了解一下其他人的
课题与项目，知道各方面的动态，然后自己
再做一些尝试性的实验。相比起那些花大部
分时间在实验室里的人，我这种不在实验室

‘泡着’的方式是另外一种模式，虽然没有太
多研究成果，但是由于对各种方向都有所了
解，也清楚自己实验的仪器、方法，所以跟
那边的教授交流的时候也没有什么障碍。”

“我觉得在科大确实能静下心来学习，
每天认认真真的，活得比较纯粹。这里适合
静心搞学习，适合那些有自觉性、自我追
求、能自我鞭策的人。因为在大学没有人管
你了，所以自我追求其实无论在哪里都是有
普适性的。”她总结道。

说到科研，杨娅芳透露，其实高中时自
己并没有确定会学物理。无心插柳地来到科
大以后，很快被科大的气氛所感染。“大一
时大家都是意气风发的，觉得都很有志向，
但是到后来还是一点点妥协了。我一直没有
想过这么多，没有在刚入学的时候，就想

‘我会进 MIT’，而是努力把能做的事情做
好，把每门课都考好。这是我的追求。”

将来的路怎么走，她同样没有给自己定
死。“进入MIT以后应该说是更靠近科研了
吧。我现在对物理是有兴趣的，在觉得学不
下去之前，我可以一直做下去。”

“辩论带来了朋友”

除了各种耀眼的奖项之外，杨娅芳还有
优秀辩手的称号，是院辩论队的骨干之一。
而辩论这项活动也给她带来了很多很多，处
理信息能力就是其中之一。“我从小就喜欢
讲故事，父亲也鼓励我多和别人交往，加上
我口才还算不错，所以就进入了辩论队。口
才训练好以后，即席演讲、台风、谈吐、
面试技巧都会得到提高。”拜辩论所赐，杨
娅芳认为自己培养出了强大的信息总结归
类能力，也了解了怎样的话能够说服人。

“我担任的是一辩，主要任务是确立中心论

点，所以要把大家讨论的东西总结、归类
和条理化。”

辩论带给自己最重要的是什么？“是朋
友”，她笑着说：“科大的男女比例算是特色
之一，往往女生之间又是扎堆玩的，男女生
之间不很熟，这是一大弊病。但是在辩论队
里不同，大家都在里面打趣、刷嘴皮子，气
氛很好。因为长期的相处，你都知道了别人
想问题的方法、说话的方式，所以大家相互
之间非常熟，我也结识了一大群朋友。”

“平时辩论队经常吃吃喝喝，很好玩。”
回忆起这些“酒肉朋友”，杨娅芳还说起了
一些趣事。“他们甚至还自己买了烤架，聚
会的时候热闹得很，生活得有滋有味。还有
一次，在辩论赛的前夜为了鼓舞士气，我们
一队人晚上围着孺子牛的雕像准备唱歌，因
为队里有个人反流行音乐，结果我们就唱了
欢乐颂。”现在想来，社团生活里的点点滴
滴都成了美好的回忆。

“我希望大家都能向着自己的目标努力
前行。虽然会有一些诱惑或挫折，但是要
学会舍弃它们，过有意义的生活。”杨娅芳
说。而她的大学四年生活，就是这两句话
的生动写照。

再见了，我的科大。

功在平时 超越平凡
——访人文与社会科学学院夏月同学

学生记者 吴珂

一见面夏月学姐就笑着跟我说，她是一
个很平凡的人。像大多数科大人一样，将大
部分时间用在学习上，不心浮气躁，平淡用
心地度过了3年中的每一天。而这恰恰印证
了一句古话，“智慧出于勤奋，伟大来自平
凡”。从学姐温柔亲切的笑容中，就可以看
出，夏月的生活态度本就沉着淡然，她的谦
虚不是矫饰，而是真诚的交流。所以，看似
平凡的每一天，注定了不平凡的结果。

功在平时 不断积累

学习有什么技巧？这可能是每个同学面
对郭奖获得者最感兴趣的问题。夏月想了又
想，说：“实在是不能把成绩归功于技巧。”
三年的学习不是一蹴而就的幸运，而是一个
不断积累的过程。

“给自己多一个选择”，是夏月挂在嘴边
的话。面对范围极大的课业内容，数字艺
术、新闻写作、媒介传播，看起来每一个都
很复杂宏大，但如果想要以后的人生多些选
择，就一环都不能放松。可能每个人都有自
己初步的选择规划，如果你认定往后道路的
方向，自然可以去扩展提高。但文科本就是
各学科互相交叉密不可分的领域，专项提高
的基础，仍然是兼顾各方面扎实的基本功，
千万不能想当然地认为哪一门是没有用的。

而要想做一个学得又全面又优秀的全方
位人才，可就不是那么简单了。时间对每个
人都是平等的，专注而有效率的学习，来自
沉着的学习态度和明确的学习目标。戒骄戒
躁，恰恰是青年人最应该谨记在心的。从容
不意味着容易，而是稳扎稳打的自然结果。

勇于实践 乐在其中

其实夏月本身就是记者团的一员，所以
对于这种小采访并不陌生，这实在是给我们
的工作带来不少方便。另外，她一直担任人
文学院院学生会的宣传部长，并在校学生会
的学生权益中心工作，自身性格比较内敛，
却担任了外向型的工作，这种实践中对自身
的不断调整，在出色工作完成的同时，锻炼
出了另一种沉着稳重的气质。

在高二暑假期间，夏月还参加了校团委
组织的实习项目，在合肥市经开区招商局一
个月的实习经历，夏月笑着说只是“打打
杂”，但这么长时间的实际工作，相信她对
办公室工作环境有了很多体会。而在导师的
NGO2.0项目组中，她对全国公益组织的新
媒体应用情况也有了全面的了解。

在这些课外的实践中，辛苦的锻炼之
外，夏月表示乐趣也是多多。应届大学生往
往在应聘时因为缺乏工作经验而处于劣势，
但这些实习经历则恰恰是提升自我，积累经
验的好机会。

提到自己的班主任张燕翔老师，夏月连
称张老师是个很有才的人，虽然可能不太会
表露出来，可她仍要感谢张老师三年来温馨
却不张扬的付出。其实人文学院的老师对待
学生都很热心，这一份份平淡却温暖的关
怀，是我们每个学生进步的最大助力。无论
是学习还是生活，看似平凡的方式，可能恰
恰是成功的捷径。

真正的自由
在于灵魂

——记物理学院杨佶同学

学生记者 于梦薇

2008年，杨佶以优异成绩考入中国
科大物理学院，获新生奖学金铜奖。初
入大学校门的他与其他同学一样，怀着
对大学生活的美好憧憬，但同时也比其
他人多了一些审慎的思考。当问及科大
与他想象中的大学是否一致时，他说理
想中的大学校园应该是活跃的、开放的，
而科大给他的第一印象更多的是一种古
朴与历史的积淀，与想象中还是小有差
异。但他渐渐发现，科大的学术氛围非
常浓厚，每个人在求学的道路上都有一
种倔强的单纯。他觉得科大是个学术自
由的地方，每个人的思想都不会被干涉，
可以探索自己的发展方向，这在国内高
校是很可贵的。

大一下时，他遇到了每个物理学院
同学都会遇到的电磁学小论文。这个小
论文是大一新生入校后第一篇比较正式
的论文，对每个人意义都很重要，因为这
篇论文是第一次启发大家将所学知识与
实际应用结合起来，对身边的事物进行
理性思考。杨佶设计了一个电路，输入
端有若干个接口，向其中输入电势，经过
电阻黑箱，在输出端的若干个接口接上
电流检测计检测输出电流。开始可以用
已知的电压，测出各级接口对应的电流
值，拟合出电压与电流的函数关系，从而
判断出电阻黑箱中电阻的排布结构。然
后加上未知的电压，根据检测出的电流
值反推出电压值。在大一还没有学过电
路分析的情况下，他这种信号与模拟的
思想是很超前的，也因此获得了电磁学
小论文三等奖，同时为以后数学建模打
下了很好的基础。

杨佶成绩一向优异，除郭沫若奖学
金外，在大二、大三时先后获得国家奖
学金、优秀学生奖学金金奖。当向他讨
教学习方法时，他说：“理科学习不在
于你掌握多少书本知识，而是在学习过
程中形成的逻辑与思维方式，这不会局
限于某一门课程，对以后的学习甚至研
究工作都有很大的好处。强大的物理思
想会让一个学物理的人在这条路上所向
披靡。”他觉得取得好的成绩并不重
要，至少不是学习的第一目的，但是对
专业思想的把握一定会有好成绩做回
报，这对于其他专业的同学也很有借鉴
价值。

大三上学期，杨佶去台湾大学交
流。体验了许多与自己本来的轨迹不同
的生活，也丰富了自己的知识面与见识
水平，这对于青年人来说是尤为重要
的。他在台湾大学结识了一些发展道路
与大多数人有所不同的朋友。

回校后，他开始计划参加美国数学
建模大赛。曾听说数学建模最佳组队方
式就是一个物理比较好的构建模型、一
个数学比较好的分析模型、一个对软件
比较熟练的人负责编程，而他们的队伍
就是由物理学院的杨佶、一个数学系的
同学、一个计算机学院的同学构成的。
这样的“黄金搭档”，尽管由于一些小问
题导致发挥不是很好，但最终还是拿了
美国赛的三等奖。

学习之余，杨佶积极参与校内各种
活动。高中时已入党的他，担任了班级
团支书、党支部支书，组织同学参与各类
班级活动，多次被评为优秀团员、优秀团
干部。此外，他还积极参加各种社团，芳
草社、军协、天文学会。他也是理院辩论
队的一员，他说在辩论队结识的同学和
师兄师姐们有很多都在后来在学术上、
生活上给了自己不错的指引，辩论队给
大家的感觉更像是一个温馨的大家庭。

现在，杨佶已收到offer，即将前往加
州大学洛杉矶分校（UCLA）继续深造。
他对师弟师妹们的寄语是，希望大家能
在低年级时就对自己的大学生活做一个
规划，明白自己想要什么，才能更好地前
行。科大人都不乏对梦想的执着和向未
来奋进的勇气，及早找准方向尤为重
要。他说科大是个自由的校园，但是真
正的自由不是放纵，而是在自己自主选
择的路上坚持下去，恪守自己的灵魂。


